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В БЮДЖЕТ РЕСПУБЛИКИ
За семь месяцев 2022 года в 

бюджет Республики Абхазия по-
ступило налоговых платежей 
на сумму 2 060,2 млн руб. при 
плане 1 477,7 млн руб. Выполне-
ние – 139%. Суммарная разница 
плана по сравнению с фактиче-
скими поступлениями налого-
вых платежей составила 582,5 
млн руб. Динамика поступления 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2021 года – 128%, что в 
суммарном выражении равно 
450,5 млн руб.

Поступления налоговых плате-
жей по районам за семь месяцев 
2022 года составили:

по г. Сухум – при плане 849,2 
млн руб. поступило 1054,9 млн 
руб., выполнение 124%;

по Гагрскому району – при пла-
не 270,6 млн руб. поступило 464,1 
млн руб., выполнение 172 %;

по Гудаутскому району – при 
плане 99,7 млн руб. поступи-
ло 179,7 млн руб., выполнение 
180%;

по Сухумскому району – при 

плане 92,4 млн руб. поступи-
ло 100,6 млн руб., выполнение 
109%;

по Гулрыпшскому району – 
при плане 38,0 млн руб. посту-
пило 58,0 млн руб., выполнение 
153%;

по Очамчырскому району – при 
плане 91,9 млн. руб. поступи-
ло 135,6 млн руб., выполнение 
147%;

по Ткуарчалскому району – 
при плане 12,8 млн руб. посту-
пило 36,9 млн руб., выполнение 
289%;

по Галскому району – при плане 
23,1 млн руб. поступило 30,5 млн 
руб., выполнение 132%.

Поступление налоговых плате-
жей в бюджет, администрируемых 
Министерством по налогам и сбо-
рам Республики Абхазия, за июль 
текущего года составило 517,0 
млн руб. при плане 334,3 млн 
руб. Выполнение плана за июль       
2022 г.  – 155%.

Министерство 
по налогам и сборам РА

Заявление МИД Республики Абхазия
Внимательно следим за развити-

ем ситуации на линии соприкос-
новения в зоне нагорно-карабах-
ского конфликта, где за последние 
несколько дней отмечается резкая 
эскалация напряженности.

В результате нарушения режи-
ма прекращения огня произошли 
боестолкновения между азер-
байджанскими и армянскими во-
енными, среди которых есть по-
страдавшие.

Во многом благодаря присут-
ствию в зоне конфликта россий-
ских миротворцев удается избе-

жать многочисленные жертвы и 
дальнейшее нарастание напря-
женности между сторонами.

Министерство иностранных 
дел Республики Абхазия призы-
вает все стороны конфликта воз-
держаться от конфронтации и 
действий, способных разрушить 
основы безопасности в зоне кон-
фликта, и выражают убежден-
ность, что все существующие 
противоречия между конфликту-
ющими сторонами должны ре-
шаться исключительно в мирном 
русле и за столом переговоров.

ВОЗДАВАЯ ДОЛЖНОЕВ Сухуме открыт памятник 
видному абхазскому госу-
дарственному и партийному 
деятелю Валериану Османо-
вичу Кобахия.

В церемонии открытия па-
мятника приняли участие 
Президент РА Аслан Бжа-
ния, руководитель Админи-
страции Президента Алхас 
Квициниа, первый вице-пре-
мьер, министр сельского хо-
зяйства Беслан Джопуа, ми-
нистр культуры Даур Кове, 
глава Администрации Суху-
ма Беслан Эшба, представи-
тели семьи Кобахия.

Автор памятника – россий-
ский скульптор Григорий По-
тоцкий.

В Конституционный суд Респу-
блики Абхазия 1 августа 2022 г. 
поступило обращение в форме 
запроса Народного Собрания − 
Парламента Республики Абхазия 
о проверке соответствия Консти-
туции Республики Абхазия не 
вступившего в законную силу Со-
глашения между Правительством 
Республики Абхазия и Правитель-
ством Российской Федерации о 
передаче в собственность Рос-
сийской Федерации объекта на 
территории Республики Абхазия 
и порядке его использования, под-

писанного 19 января 2022 года в    
г. Москве. 

Аппарат Конституционного  
суда  3 августа вынес определение 
о том, что парламентский  запрос 
не отвечает по форме требовани-
ям Кодекса Республики Абхазия о 
конституционной юрисдикции  по 
ряду оснований и вернул материа-
лы в Парламент. 

Аппарат Конституционного 
суда также ссылается на то, что 
Парламент в своем обращении не 
приводит  свою позицию по по-
ставленному  вопросу и не дает  ее 

правовое обоснование со ссылкой 
на соответствующие нормы Кон-
ституции. 

Парламент не указывает в за-
просе те положения  Соглашения 
между Правительством Респу-
блики Абхазия и Правительством 
Российской Федерации о передаче 
в собственность Российской Фе-
дерации объекта на территории 
Республики Абхазия и порядке его 
использования, которые, по его 
мнению, противоречат Конститу-
ции РА.

Апсныпресс

В Генеральной прокуратуре 
Республики Абхазия состоялась  
официальная встреча генерально-
го прокурора А.Н. Агрба  с члена-
ми делегации  Генеральной проку-
ратуры Российской Федерации.

В рамках реализации  Програм-
мы сотрудничества между этими 
ведомствами в Сухуме проведены   
семинары на темы: «Организация 
и осуществление прокурорского 
надзора за исполнением законов 

при расследовании преступлений, 
связанных с оборотом наркоти-
ческих средств, психотропных, 
сильнодействующих и ядовитых 
веществ, сравнительный анализ 
антинаркотического законода-
тельства Российской Федерации 
и Республики Абхазия»;  «Акту-
альные вопросы прокурорского 
надзора за исполнением законов о 
защите прав предпринимателей», 
а также круглые столы  на темы: 
«Обеспечение прав человека в 
уголовном судопроизводстве»; 
«Организация и практика проку-
рорского надзора за исполнением 
законодательства в сфере охраны 
окружающей среды».

С докладами выступили  пред-
ставители  Генеральной прокура-
туры Республики Абхазия,  Гене-
ральной прокуратуры Российской 
Федерации и Университета проку-
ратуры Российской Федерации.       

Генеральная прокуратура РА

2 августа, по приглашению 
руководства Военно-воздушных 
сил Республики Никарагуа Чрез-
вычайный и Полномочный По-
сол Республики Абхазия в Респу-
блике Никарагуа Инар Ладария 
принял участие в торжествен-
ном мероприятии, посвященном 
43-й годовщине основания Во-
енно-воздушных сил Республики 
Никарагуа.

На мероприятии присутствовали 
Президент Республики Никарагуа 
Даниэль Ортега, вице-президент 
Росарио Мурильо, руководство 
министерства обороны, предста-
вители правительства и диплома-

тического корпуса, аккредитован-
ного в Республике Никарагуа.По 
завершении мероприятия Прези-
дент Республики Никарагуа Дани-
эль Ортега приветствовал послов, 
присутствовавших на данном тор-
жественном событии.

Команданте Даниэль Ортега 
передал приветствие и наилучшие 
пожелания Президенту Республи-
ки Абхазия Аслану Бжания и брат-
скому абхазскому народу.

В свою очередь Инар Ладария 
поблагодарил Президента Респу-
блики Никарагуа за всесторон-
нюю поддержку Республики Аб-
хазия.

ОБРАЩЕНИЕ ПАРЛАМЕНТА РА 
В КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД ВОЗВРАЩЕНО

ГЕНПРОКУРАТУРА РА: КОНТАКТЫ 
С РОССИЙСКИМИ КОЛЛЕГАМИ КРЕПНУТ

СВЯЗИ АБХАЗИИ И НИКАРАГУА  
СТАНОВЯТСЯ КРЕПЧЕ
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Для стабильного развития необходимо  задействовать 
весь имеющийся у нас потенциал

По итогам поездки Президента Республики Абхазия Аслана Бжания в Гудаутский и Гагрский районы
Очередным – пятым – районом 

республики, в котором глава го-
сударства провел совместное с 
активом выездное совещание, 
стал Гудаутский.

С отчетом о проделанной за 
полгода работе перед президент-
ской командой и руководителями 
районных подразделений и орга-
низаций выступил глава Адми-
нистрации Баграт Боджгуа.

Он сообщил, что за истекшие 
шесть месяцев доходы района 
составили 271 млн 523,4 тыс. 
рублей (это 144 % от запланиро-
ванного).  Собственные доходы 
бюджета – 109 млн 851,1 тыс. 
руб., субсидия из республикан-
ского бюджета – 99 млн 632,9 
тыс. руб., из фонда Президента 
поступило 62 млн 039,1 тыс. руб. 
Расходы района в первом полуго-
дии составили 308 млн 947,0 тыс. 
руб. Расходы, произведенные за 
счет доходов Гудаутского рай-
она, составляют 147 млн 447,9 
тыс. руб. Расходы за счет субси-
дий на зарплату – 99 млн 632,9 
тыс. руб. Средства из резервного 
фонда Президента, полученные 
районом, были направлены на 
материальную помощь постра-
давшим от стихийных бедствий 
(46 млн 836,8 тыс. руб.), помощь 
на содержание спортивных ло-
шадей (350 тыс. руб.), помощь 
Гудаутской ЦРБ на мероприятия 
по борьбе с коронавирусной ин-
фекцией (14 млн 679,4 тыс. руб.). 
Расходы на ремонтно-строитель-
ные работы в Гудаутском районе 
составили 31 млн 934,2 тыс. руб. 
при уточненном годовом плане в 
70 млн 141,1 тыс. руб. Речь идет 
о ремонте 25 объектов. За счет 
средств местного бюджета в го-
роде проведены работы: благоу-
стройство тротуарных зон общей 
протяженностью 620 погонных 
метров; новое асфальтовое по-
крытие по ул. Тарнава – 1,3 км; 
установка двух автобусных оста-
новок – по ул. Гобечия (по на-
правлению к Гудаутской ЦРБ) и 
на ул. Абазинской (Бамборская 
средняя школа); на дорогах до-
полнительно в целях безопас-
ности искусственные неровно-
сти (на ул. Тарнава – три, на ул. 
Чачба – одна); вдоль централь-
ной автодороги «Псоу – Ингур» 
для сбора мусора построено во-
семь новых площадок (с. Псыр-
дзха – три, с. Приморское – три,               
с. Аацы – одна, с. Мгудзырхуа – 
одна). В центре города заверша-
ется текущий ремонт мини-ста-
диона имени Героя Абхазии Д. В. 
Кварацхелия. 

В пляжной зоне г. Гудауты до-
полнительно установлено десять 
новых раздевалок, в море уста-
новлены буйки. Приобретено 50 
буйков, которые устанавливают-
ся в пляжной зоне     с. Лыхны 
(Бамбора). Осуществлен ремонт 
гравийных дорог в сельской 
местности, непосредственно в 
селах Лыхны, Дурипш, Мцара, 
Приморское, Псырдзха, Бар-
мыш. В настоящее время ведется 
текущий ремонт здания адми-
нистрации с. Дурипша (объем 
работ – 1 млн 215 тыс. руб.). На-
чинаются работы по асфальти-
рованию улицы Гумистинской 
(объем работ – 10 млн 788,3 тыс. 
руб.). В районе проживают 38 
626 человек, из них трудоспо-
собные – 22 878 человек, это 60 
% от общего числа. В разных 
отраслях экономики независимо 
от формы собственности числен-
ность работников составляет 4 
109 человек, среднемесячная за-
работная плата по району 12 000 
руб. 

В районе 7 864 пенсионера. 
Б. Боджгуа сообщил, что за по-

требленную электроэнергию в 

первом полугодии получено 14 
млн 675,2 тыс. руб.: в январе – 1 
млн 170,7 тыс. руб., в феврале – 
916,9 тыс. руб., в марте – 1 млн 
788,1 тыс. руб., в апреле – 2 млн 
324,8 тыс. руб., в мае – 2 млн 
549,5 тыс. руб., в июне – 5 млн 
925,0 тыс. руб. За аналогичный 
период прошлого года было со-
брано 7 млн 405 ,9 тыс. руб.

Сообщил Б. Боджгуа и о том, 
что налоговых платежей при пла-
не 71 млн 621,6 тыс. руб. в райо-
не поступило 124 млн 236,5 тыс. 
руб. Таким образом, выполнение 
составило 173 % (+ 52 млн 614,9 
тыс. руб.). Глава Администра-
ции уточнил, что по недоимкам 
инспекция выставляет инкассо-
вые поручения, материалы пере-
даются в Службу судебных ис-
полнителей, также применяются 
штрафные санкции в виде начис-
ления пени за несвоевременное 
перечисление платежей.

Малый и средний бизнес в рай-
оне представлен во всех отрас-
лях экономики, однако большая 
часть предпринимателей работа-
ет в сфере торговли и курортов. 
Индивидуальные предпринима-
тели ввели в эксплуатацию пять 
объектов курортного назначения 
(78 номеров, в общей сложности 
– 160 койко-мест). В районе вос-
становлены и функционируют 
два объекта санаторно-курортно-
го комплекса: база отдыха «Ап-
сны» в с. Лыхны (400 номеров 
на 400 койко-мест; при этом на 
объекте будут трудоустроены 50 
человек) и гостиница «Россия» 
в г. Гудауте (350 номеров, 700 
койко-мест, служащий персонал 
– 60 человек). Особое внимание 
туристов и жителей республики 
привлекает «Абхазский нацио-
нальный парк «Апсны» в селе 
Мгудзырхуа с территорией в 7,7 
га. Однако самыми популярны-
ми местами остаются Рицинский 
реликтовый национальный парк 
и Новоафонская пещера. По дан-
ным на 1 июля Новоафонскую 
пещеру посетили 98 088 чело-
век, РРНП – 188 508 человек. 
Общая сумма выручки объектов 
на 01.07.2022 г. составила 170 
млн 481,1 тыс. руб. (учитывая 
повышение с 1 мая 2022 года цен 
на билеты – 700 руб.). За анало-
гичный период прошлого года 
общая выручка этих объектов со-
ставляла 161 млн 435,5 тыс. руб. 
В первом полугодии в районе 
зарегистрировано 580 иностран-
ных граждан. Материальная по-
мощь населению из резервного 
фонда главы Администрации со-
ставила 3 млн 900 тыс. руб. 

За отчетный период в Гудаут-
ском районе было зарегистри-
ровано 50 преступлений, 43 из 
них раскрыто, что составляет 86 
%. Из 12 совершенных тяжких 
преступлений раскрыто 10 (83 
%). За аналогичный период про-
шлого года было зарегистриро-
вано 45 преступлений, раскрыто 
38; из 13 тяжких преступлений 
раскрыто девять. Глава Админи-
страции подробно остановился 
на успехах районных коллекти-
вов в сфере культуры:

– Наши коллективы выступа-
ли на фестивале в Сухуме, уча-
ствовали в различных районных 
мероприятиях. Театр танцев 
«Аураашьа» стал обладателем 
Гран-при на международном фе-
стивале «Звезды над Москвой» в 
Кремлевском дворце. Спонсора-
ми поездки выступили Админи-
страция района, Рицинский за-
поведник, Новоафонская пещера 
и предприниматели города. А 26 
июля детский ансамбль «Адац» 
ждут на фестивале «Паруса На-
дежды» в Санкт-Петербурге, – 
сказал Боджгуа.

По итогам доклада жители рай-
она задавали вопросы. Волну-
ющей проблемой остается риск 
подтопления домов и приусадеб-
ных участков во время паводков. 
Глава Администрации сообщил, 
что русло одной из речек в горо-
де, которое не расчищалось бо-
лее 30 лет, уже освобождено от 
многолетних наносов. Недоволь-
ны жители района и тем, что не 
хватает сельхозтехники для об-
работки сельхозугодий. 

И. о. директора Государствен-
ного музея Отечественной во-
йны народа Абхазии имени 
Сергея Дбара Гугуца Джикирба 
сообщила, что в помощи нужда-
ется музей – 33 тысячи экспона-
тов лежат в коробках. Выражали 
присутствующие на собрании 
недовольство плачевным  со-
стоянием зданий в городе, нару-
шением экологического режима, 
чрезвычайно низкими зарпла-
тами и пенсиями и отсутствием 
перспектив для их индексирова-
ния. 

Президент Аслан Бжания рас-
сказал, что с 2019 по 2022 годы 
по линии Инвестпрограммы на 
Гудаутский район было заложе-
но 584 млн рублей. 

В рамках следующего этапа 
Инвестпрограммы, то есть на 
2023–2025 гг. из 4 млрд рублей 
в Гудаутский район планируется 
направить 1 млрд 181 млн ру-
блей (при этом, для сравнения, в 
Очамчырский будет направлено 
200 млн рублей): 

– Мы не можем все сделать за 
один день. Есть упущения, но 
если судить по универсальному 
показателю – а это профицитный 
бюджет прошлого года, то в этом 
году дела идут не хуже.

Житель села Псырдзхи по-
благодарил главу государства за 
предусмотренные в рамках Ин-
вестпрограммы работы по про-
ведению водопровода в селе.

Леонид Лолуа (в прошлом 
руководитель РУП «Абхазавто-
дор») обратился к волнующей 
всех в Абхазии теме Пицундской 
госдачи: 

– Из всех бывших республик 
Советского Союза лишь одна 
Россия признала независимость 
Абхазии. После распада СССР 
уехали все, оставили свои дачи, 
оставили все здесь. Я считаю, 
что даже в знак признания нашей 
независимости стоит подарить 
госдачу в Пицунде Российской 
Федерации. Здесь присутствует 
спикер Парламента, и я бы хотел, 
чтобы это предложение было 
внесено на рассмотрение депута-
тами, – предложил Л. Лолуа. 

***
 Во второй половине дня пре-

зидент Аслан Бжания приехал в 
Гагру для проведения выездного 
совещания с активом района. 

Как сообщил глава Админи-
страции Юрий Хагуш, в первом 
полугодии доходная часть бюд-
жета Гагрского района с учетом 
средств софинансирования с 
Российской Федерацией соста-
вила 256 млн рублей. В общей 
сумме доходов района налоговые 
и неналоговые доходы составля-
ют 184,5 млн руб. 

При плане в 152,2 млн руб. ис-
полнение доходной части бюд-
жета района составило 121,2 %, 
или плюс 34,3 млн руб. в денеж-
ном эквиваленте. Бюджетные 
расходы района за отчетный пе-
риод составили 310,8 млн руб., 
или 46,3 % от уточненного годо-
вого плана.

– Значительная часть бюджет-
ных расходов была направлена 
на образование, медицину, куль-
туру, спорт и ЖКХ. В сумме 
расходы по этим направлениям 

составили   277,4 млн руб., или 
89,2 % от общего объема расхо-
дов за шесть месяцев, – уточнил 
Ю. Хагуш.

По словам главы районной Ад-
министрации, приоритетными 
направлениями в расходовании 
бюджетных средств являются 
заработная плата, питание, бла-
гоустройство, капитальные и те-
кущие ремонты, социальная по-
мощь населению. Так, на оплату 
труда в первом полугодии 2022 
года направлено 139 млн руб.; на 
питание детским садам и подго-
товительным классам – 8,2 млн 
руб.; на благоустройство (вывоз 
мусора, покос, обрезку) – 44 млн 
руб.; на приобретение спецтех-
ники – 11,9 млн руб.; на социаль-
ную помощь населению в виде 
разовой материальной помощи 
малоимущим семьям, нуждаю-
щимся в лечении и оказавшимся 
в сложной жизненной ситуации 
– 9,4 млн руб. На строительство, 
капитальные и текущие ремонт-
ные работы было выделено 55,7 
млн. руб. Из них на благоустрой-
ство пешеходных зон по ул. 
Абазгаа с укладкой тротуарной 
плитки и бордюров – 21,8 млн 
руб.; на оплату за асфальтиро-
вание дорог в поселке Бзыпте – 
10,2 млн руб.; на капитальный 
ремонт набережной Приморско-
го парка – 6,1 млн руб.; на при-
обретение фонарных столбов 
дорожного освещения на улице 
Абазгаа – 4,2 млн руб.; на уклад-
ку тротуарной плитки и бордю-
ров в г. Пицунде – 3,3 млн руб.; 
на приобретение трех детских 
площадок – 2,1 млн руб.; заме-
ну крыши здания поликлиники 
в поселке Цандрипше – 2,5 млн 
руб.; на капитальный ремонт се-
тей водопровода по ул. Лакоба в 
г. Гагре – 2,1 млн руб.; на ремонт 
крыши (первый этап восстанов-
ления детского сада «Малышок» 
по ул. Абазгаа) в г. Гагре – 3,8 
млн руб.; на другие различного 
рода ремонтные работы по Гагр-
скому району – 3,4 млн руб. Все-
го с 2020 года на капитальные 
ремонтные работы и приобрете-
ние было направлено свыше 200 
млн рублей, в том числе: на Гагр-
скую центральную больницу – 
31 млн руб.; на асфальтирование 
дорог – 69 млн руб.; на работы 
по благоустройству ул. Абазгаа 
– 24,5 млн руб.; на приобретение 
спецтехники – 50 млн руб.; на ка-
питальный ремонт набережной 
Приморского парка – 13,5 млн 
руб.; на приобретение детских 
площадок – 4 млн руб.; на замену 
и ремонт кровель образователь-
ных и культурных учреждений – 
14 млн руб.; на ремонт водоснаб-
жения и канализации – 14 млн 
руб. 32,5 млн рублей выделено в 
качестве материальной помощи 
населению. На погашение задол-
женностей Администрации за 
прошлые годы было направлено 
более 25 млн руб.

– В Гагрском районе прожи-
вает 39 279 человек, – сообщил 
глава Администрации, – из них 
трудоспособного населения 23 
265 человек, из которых занятых 
в районе – 8 122 человека. Эти 
цифры демонстрируют, что уро-
вень безработицы в районе более 
60 %. В районе 7 742 пенсионе-
ра, из них 1 603 человека полу-
чают только абхазскую пенсию, 
средняя сумма которой состав-
ляет 2000 рублей. 6139 граждан 
получают российскую пенсию (в 
среднем 10 000 руб.).

– Среди работников отдельных 
категорий бюджетной сферы 
благодаря софинансированию 
Российской Федерации рост за-
работной платы в прошлом году 
составил до 20 %, в этом году 

ожидается рост до 10 %. Таким 
образом, средняя заработная 
плата педагогических работ-
ников образовательных учреж-
дений составляет 19 267 руб., 
врачей – 24 562 руб., работников 
культуры – 15 211 руб., – сооб-
щил Ю. Хагуш.

Далее глава районной Адми-
нистрации отметил, что в районе 
весьма активно идет инвестиро-
вание: 

– За последние два года част-
ные инвесторы на уже реализо-
ванные проекты, а также на те, 
что реализуются прямо сейчас, 
в общем направили 60 млрд ру-
блей. Это, безусловно, благо-
приятный импульс для развития 
района, увеличение доходов 
бюджета в виде налоговых по-
ступлений, увеличение количе-
ства рабочих мест, – подчеркнул 
Ю. Хагуш. 

В рамках Инвестиционной 
программы социально-экономи-
ческого развития РА на 2023–
2025 гг. в развитие Гагрского 
района предполагается вложить 
771 млн руб.: на реконструкцию 
ПС-110 кВ «Пицунда» – 250 млн 
руб.; на очистные сооружения 
и канализацию – 201 млн руб.; 
систему водоснабжения г. Гагры 
(зона резервуаров 4000 куб. м. 
и 2000 куб. м.) – 150 млн руб.; 
канализационно-насосную стан-
цию в г. Пицунде с устройством 
напорного коллектора – 170 млн 
руб. Из доклада следует, что об-
щий уровень сборов за потре-
бленную электроэнергию в Гагр-
ском районе за шесть месяцев 
составил 36,4 % против 28,5% за 
аналогичный период прошлого 
года, что в суммарном выраже-
нии составляет 41 млн 263 тыс. 
руб. против 25 млн 974 тыс. руб. 
в прошлом году. На сегодня объ-
ем потребления электроэнергии 
составляет порядка 1,5 млн кВт. 
За шесть месяцев налоговые по-
ступления в консолидирован-
ный бюджет по Гагрскому рай-
ону составили 286 млн 642 тыс. 
руб. при плане 186 млн 123 тыс. 
руб.

За неполные семь месяцев фак-
тические поступления составля-
ют 390 млн 636 тыс. руб., уточ-
нил Хагуш. 

Положительная динамика в 
районе наблюдается по плате за 
землю. Так, если за первую по-
ловину 2019 года было собра-
но 17 млн 198 тыс. рублей; за 6 
месяцев 2020 года – 14 млн 588 
тыс. руб.; за 6 месяцев 2021 года 
– 27 млн 597 тыс. руб.; за 6 меся-
цев 2022 года – 28 млн 316 тыс. 
руб. 

После того как глава Админи-
страции завершил доклад, при-
сутствующие получили возмож-
ность обратиться к Президенту, 
к прибывшим вместе с ним вы-
соким чиновникам и  руковод-
ству Гагрского района с вопро-
сами. Жители Гагрского района 
выразили благодарность главе 
района Юрию Хагуш и бывше-
му заместителю Алхасу Барциц 
за проделанную работу. А потом 
пришла очередь неприятных во-
просов.

Жители Гагры пожаловались, 
что основной проблемой для них 
остается водоснабжение: в част-
ности, в районе Кемпинга воду 
дают на два-три часа в день на 
протяжении всех послевоенных 
лет. Да и в городе водопровод 
требует капитального ремонта. 
По просьбе Президента началь-
ник УКС Тимур Агрба проин-
формировал, что в рамках Ин-
вестпрограммы на 2023–2025 гг. 
предусмотрено 150 млн рублей 
на восстановление системы во-
доснабжения: 
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установлен 7 лет назад, но он не 
функционирует. У нас в планах 
его запустить, и это решит про-
блему водоснабжения Гагры.

В ответ на вопрос о ремонте 
дорог Президент сказал, что по 
Инвестпрограмме на 2023– 2025 
гг. заложено 1 млрд 500 млн ру-
блей, и из них 800 млн будет 
направлено на дорожное строи-
тельство в районе.

Был поднят также вопрос га-
зификации в целом по стране, и 
Президент сообщил, что проект 
по данному направлению гото-
вится и будет завершен к концу 
года.

Прозвучали также вопросы в 
отношении заработной платы 
тех, кто занят в сфере культуры, 
была поднята проблема, связан-
ная с отсутствием в селе Цан-
дрыпше абхазской школы.

Не обошли собравшиеся и 
тему государственной дачи в Пи-
цунде: попросили Президента 
рассказать, как обстоят дела на 
самом деле, и нет ли в этом во-
просе каких-либо личных инте-
ресов.

Глава государства отметил, что 
вопрос остается нерешенным 
уже 12 лет.

– Я готов каждое слово под-
твердить документально. Речь о 
продаже земельных участков не 
идет и идти не может. В соот-
ветствии с нашей Конституци-
ей земля не является объектом 
купли-продажи. На встрече с 
Владимиром Путиным в ноябре 
2020 года этот вопрос тоже под-
нимался. Была просьба подойти 
с пониманием к решению данно-
го вопроса, такая просьба была 
озвучена президентом России, – 
сказал Аслан Бжания.

Член Совета старейшин Гагр-
ского района Виталий Арлан 
выступил в поддержку ратифи-
кации Соглашения и аргумен-
тировал свое мнение так: «Пи-
цунда погибает, надо спасать 
уникальный заповедник. Мы 
не справляемся. Посмотрите, в 
каком состоянии находится сто-
рона заповедника, за которой 
ухаживаем мы, и та, за которой 
смотрит российская сторона».

На вопрос, почему цены на то-
пливо в стране выше, чем в Юж-
ной Осетии, и связано ли это с 
появлением в Абхазии новых за-
правок, Премьер-министр Алек-
сандр Анкваб ответил: 

– Мы не производим топливо 
у себя. Мы топливо покупаем и 
завозим в страну. Разница в цене 
обусловлена тем, что Российское 
правительство дотирует там, у 
себя. Мы не можем дотировать 
здесь. Но это не означает, что мы 
не занимаемся этим вопросом. 
Уже скоро год, как по поручению 
Аслана Георгиевича этим зани-
мается Минэкономики и мы все. 
Ведем переговоры, убеждаем 
российских коллег, что Абхазия 
нуждается и в этой поддержки 
тоже. Не хочу забегать вперед, 
но понимание есть. И мы ожи-
даем поддержке в этом вопросе. 
А путем голодовок, забастовок, 
грубых разговоров и оскорбле-
ний это дело не исправить. Эко-
номику долбить кувалдой невоз-
можно, не получится.

По ситуации с госдачей в Пи-
цунде Премьер-министр Алек-
сандр Анкваб сказал:

– И вчера, и сегодня, и завтра 
Россия была и остается нашим 
единственным большим союзни-
ком, и этим не дорожить и не бе-
речь это нельзя. Дружба – дорога 
с двусторонним движением. Аб-
хазы тоже могут и должны сде-
лать нечто такое. В данном слу-
чае – это государственная дача, 
и Абхазия от этого не обеднеет. 
Больше пятисот гектаров земли 

мы передали под российские по-
граничные военные объекты. Я 
подписал эти документы, нака-
жите меня за это, осудите. Это-
го не надо было делать? И там 
тоже прибрежные земли, и очень 
много. Бамбора где находится? 
На берегу. Там триста с лиш-
ним гектаров земель. Мы пере-
дали это российской стороне. 
Для кого? Для наших будущих 
поколений. Стоит задача перед 
Президентом и стояла перед 
теми, которые были и которые 
есть. Не оставить эти проблемы 
будущим поколениям – так мыс-
лят руководители. А гадание на 
кофейной гуще: будет так, будет 
не так, с чем мы останемся – это 
непродуктивно, неперспективно 
и необъективно.

Александр Анкваб заметил, 
что не во всех районах Абхазии 
такая позитивная картина, как в 
Гагре: 

– Что мы смогли сделать сегод-
ня для Ткуарчала и Очамчыры? 
Что вы смогли сделать? По пору-
чению Президента принято ре-
шение, что деньги, заработанные 
с каждого билета (50 рублей) в 
Рицинский национальный парк 
и Новоафонскую пещеру, будут 
предназначены для Ткуарчала и 
Очамчыры. Это небольшие день-
ги. Пусть 35–40 миллионов, но 
это реальные деньги, в которых 
эти районы нуждаются. Я при-
вожу пример, может быть, не су-
перубедительный, но это очень 
серьезная составная часть нашей 
повседневной тяжелой жизни. 
Гагра, может быть, не столь об-
радуется 30–40 миллионам до-
полнительной помощи, но тку-
арчалцы будут аплодировать и 
благодарить искренне, а не фаль-
шиво, как это мы часто делаем. 
Ожидаются инвестиции в районе 
60 млрд рублей. С 2005 года по 
первую половину 2022 года Га-
гра получила 4,7 млрд рублей. А 
тут перспектива двух-трех лет. 
Это – не хороший выбор? Это 
на 99,9 % будут российские ин-
вестиции. Это плохо? Разве это 
не уравновешивает все, о чем мы 
сегодня говорили? Давайте по-
бережем страну, побережем друг 
друга и позаботимся о детях, в 
том числе о тех, которые еще не 
родились. Иначе ничего хороше-
го не получится.

Прозвучало на выездном сове-
щании в Гагрском районе и мне-
ние Президента Аслана Бжания 
по поводу безопасности границ 
республики в современных ус-
ловиях: 

– Мы обеспечиваем безопас-
ность нашей страны вместе с 
нашим союзником – Российской 
Федерацией. Все, что мы не до-
рабатываем в этом плане, на себя 
берет Российская Федерация. 
Как вы все хорошо понимаете, 
соотношение наших потенциа-
лов – экономических и военных 
– совершенно разное. Поэтому 
присутствие здесь, на террито-
рии Абхазии, 7-й военной базы 
и Погрануправления ФСБ Рос-
сийской Федерации  создает аб-
солютно надежные условия без-
опасности, как для Абхазии, так 
и для южных рубежей России.

В совещаниях в Гудаутском и 
Гагрском районах принимали 
участие вице-президент Бадра 
Гунба, Премьер-министр Алек-
сандр Анкваб, Спикер Парла-
мента Лаша Ашуба, первый 
вице-премьер Беслан Джопуа, 
министр иностранных дел Инал 
Ардзинба, секретарь Совета 
безопасности Сергей Шамба, 
руководитель Администрации 
Президента РА Алхас Квициния, 
депутаты Парламента, обще-
ственные и политические деяте-
ли.
По материалам АПСНЫПРЕСС

В память о Фазиле Искандере 
                Посольству Абхазии – 
подарок от художника Лозового

Шесть лет назад – 31 июля 
2016 года – многие, услышав пе-
чальную весть об уходе из жизни 
Фазиля Искандера,  говорили, а 
многие слышали и подтвержда-
ли горькие слова: «Уход из жизни 
этого большого прозаика, поэта,  
сценариста, журналиста, корен-
ного жителя Абхазии –  боль-
шая потеря и для русской, и для 
абхазской  литературы и куль-
туры». Прошедшие годы под-
тверждают это. Но сохраняется 
память: читатели перечитывают 
его книги, зрители пересматри-
вают фильмы, снятые по его про-
изведениям, а кто-то впервые от-

крывает для себя неповторимую 
образность, яркость, мудрость 
его творчества.

Одним  из символов немер-
кнущего почитания великого 
Фазиля стал визит в Москве в 
Посольство Республики Абхазия 
художника Александра Лозово-
го. Художник в  канун дня смер-
ти  писателя принес в дар По-
сольству написанный им портрет 
Искандера. Александр Николае-
вич и Фазиль Абдулович земля-
ки, оба родом из Абхазии. Они 
были хорошо знакомы, с уваже-
нием и пониманием относились 
к творчеству друг друга. Картина 

эта написана художником еще 
при жизни писателя. Как сказал 
Лозовой, работал он  над портре-
том и с большим удовольствием, 
и с большой ответственностью. 
От себя внес изменение: на Фа-
зиле была белая бурка, но он на 
картине сделал ее черной – так  
«требовала» композиция.  

В абхазском Посольстве с 
большой благодарностью приня-
ли дар художника, пожелали ему 
новых и больших творческих 
удач. Советник-посланник Та-
тьяна Гулиа сказала, что картина 
займет достойное место в поме-
щении Посольства, и его гости 
всегда будут иметь возможность 
познакомиться с ней. Александр 
Николаевич в ответном слове 
подчеркнул, что он с большим 
удовольствием делает этот по-
дарок, так как для портрета 
большого русского и абхазского 
писателя Фазиля Искандера По-
сольство Абхазии в России очень 
достойное место. И добавил, что 
он спокоен за судьбу этой карти-
ны, чего нельзя сказать о других 
его работах – нередки случаи, 
когда они исчезают из частных 
коллекций. 

Работы  художника сегодня на-
ходятся в Государственном Рус-
ском музее в Санкт-Петербурге, 
в московских – Музее изобра-
зительных искусств имени А.С 
Пушкина и Музее современного 
искусства, в Историко-архитек-
турном и художественном  музее 
«Новый Иерусалим», в музеях 
США, в разных частных кол-
лекциях. Многие искусствоведы 
считают, что его живопись мож-
но назвать русским авангардом. 
Александр Лозовой также автор 
многих книг по искусству, инте-
ресны его  публикации о таких   
больших художниках как Кази-
мир Малевич, Варвара Бубнова, 
много лет жившая и творившая в 
Абхазии, и о других.

Лилиана ЯКОВЛЕВА
 На снимке: 

художник Александр Лозовой  
дарит Посольству РА в РФ 

портрет Фазиля Искандера.

Командование Южного во-
енного округа (ЮВО) Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации утвердило места 
проведения Военно-техниче-
ского форума «Армия-2022» в 
зоне ответственности объеди-
нений военного округа.

Военно-технический форум 
ЮВО состоится на 16 площад-
ках военно-патриотических 
парков «Патриот» 9 субъек-
тов Российской Федерации на 
территории ЮВО и россий-
ских военных баз в Армении, 
Абхазии и Южной Осетии.

В Ростовской области меро-
приятия форума пройдут на 
территории Народного воен-
но-исторического музейного 
комплекса Великой Отече-
ственной войны «Самбекские 
высоты». 

Организатором мероприя-
тий выступит 8-я общевойско-
вая армия ЮВО совместно с 
правительством региона.

Данное объединение также 
организует мероприятия фо-
рума в Волгоградской области 
на территории регионального 
Парка «Патриот» вблизи на-
селенного пункта Средняя Ах-
туба. 

Конгрессно-выставочные 
мероприятия в Волгоградской 
области поддержат местное 

правительство и муниципали-
тет.

Командование 49-й обще-
войсковой армии ЮВО со-
вместно с администрацией 
субъектов РФ приступило к 
подготовке мероприятий фо-
рума «Армия-2022» в Став-
рополе и Краснодаре, в Гу-
дауте на территории парка 
«Патриот» военной базы в 
Абхазии.

Объединение ЮВО в Север-
ной Осетии готовится про-
вести мероприятия форума 
во Владикавказе, на военной 
базе в Цхинвале Республики 
Южная Осетия, а также при-
нять участие в статических 
показах в городе Каспийск, 
где основным организатором 
станет Каспийская флоти-
лия.

Также морякам-каспийцам 
во взаимодействии с прави-
тельством Астраханской обла-
сти предстоит организовать и 
провести форум в Астрахани, 
где сегодня базируется одно 
из соединений флотилии.

Черноморский флот присту-
пил к подготовке мероприя-
тий форума одновременно в 
трех городах – Севастополе, 
Симферополе и Новороссий-
ске.

На площадке динамического 

показа в городе Севастополе 
предусмотрено проведение 
шести эпизодов, демонстри-
рующих знаковые историче-
ские события города-героя. 
Военнослужащие приступили 
к репетициям реконструкции 
боя, а также спланировано 
выступление юнармейского 
отряда и детской демонстра-
ционной команды «Современ-
ник».

Активную поддержку воен-
нослужащим армейского кор-
пуса ЮВО, а также Крымской 
и Новороссийской военно-
морских баз, оказывают пред-
ставители администраций 
Севастополя, Крыма и Ново-
российска. 

Также мероприятия во-
енно-технического форума 
ЮВО состоятся в парке «Па-
триот» 102-й российской во-
енной базы, расположенной 
на территории города Гюмри 
в Армении. Конгрессно-вы-
ставочные мероприятия ЮВО 
пройдут в период с 19 по 21 
августа 2022 года. 

На площадках статического 
показа вооружения и военной 
техники спланировано пред-
ставить порядка 250 образ-
цов, в том числе 5 воздушных 
судов, 27 кораблей и кате-
ров.

В Южном военном округе МО РФ
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Праздник,

Летняя афиша
11 августа в Доме культуры 

Гулрыпшского района имени   
Г. Гулиа состоится концерт рос-
сийской эстрадной певицы, об-
ладательницы премий «Звезда 
Дорожного радио», «Шансон 
года в Кремле» Афины Делио-
ниди.

Организатор – Государствен-
ный комитет РА по делам моло-
дежи и спорту.

Афина Делиониди родилась 
в казахстанском городе Кен-
тау.

Детство Афина провела в Су-
хуме. В 17 лет она переехала в 
Санкт-Петербург, где окончила 

Институт культуры и ис-
кусств и начала певческую 
карьеру.

Афина – певица, выступаю-
щая в жанре эстрадного шан-
сона. Энергичная и харизма-
тичная вокалистка покорила 
эстраду и стала обладательни-
цей престижных наград «Звез-
да Дорожного радио», «Жен-
щина года – 2010», лауреатом 
премий «Шансон года в Крем-
ле», «Шансон года» в БКЗ «Ок-
тябрьский», участница проекта 
«Голос 60+».

Начало концерта в 19:00. 
Вход свободный.

«Сталинград» в действии
ТАСС. Российские снайперы 

спецподразделений эффек-
тивно применяют в зоне про-
ведения военной операции на 
Украине новейшую тактиче-
скую винтовку TSVL-8 «Ста-
линград». 

Ранее о применении «Ста-
линграда» на Украине офици-
ально не сообщалось. Оружей-
ник Владислав Лобаев 2 июня 
рассказал в своем Telegram-
канале, что в Донбасс отпра-
вилась винтовка TSVL-8 «Ста-
линград» модификации М1.

Ранее ТАСС сообщал об 
использовании в ходе спец-
операции самой дальнобой-
ной в мире винтовки СВЛК-14С 
«Сумрак». Отмечалось, что ее 
применяли российские снай-
перы под Харьковом и Киевом. 
Собеседники агентства со-

общали о захвате во-
енными в Харьковской 
области и Луганской 
Народной Республике 
достаточно большого 
количества украинских 
снайперских винтовок 
производства «Укроп» 
UAR-10, которые они 
потом успешно при-
меняли против подраз-
делений Вооруженных 
сил Украины.

О винтовке
TSVL-8 «Сталинград» – мо-

дульная мультикалиберная 
снайперская винтовка с широ-
ким спектром задач. Ее разра-
ботала и производит частная 
оружейная компания Lobaev 
Arms. Винтовка имеет скеле-
тонную конструкцию, построен-

ную при использовании шасси. 
Она снабжена складным при-
кладом для портативности. 

По данным разработчиков, в 
базовой сборке ее эффектив-
ная дальность стрельбы со-
ставляет 1,6 тыс. м. Емкость 
магазина – пять патронов. Ско-
рость полета пули – 850 м/с. 
Общий вес оружия составляет 
6,2 кг.

КОТОРЫЙ ВСЕГДА С ТОБОЙ
Продолжается выставка «Су-

хум. Праздник, который всегда 
с тобой», открытая в Централь-
ном выставочном зале столицы 
27 июля. 

С 2020 года в июле, когда в 
Абхазии отмечают день города 
Сухума, проводится 
выставка под таким 
названием. На вы-
ставке экспонируют-
ся картины, которые 
отражают взгляд 
каждого художника 
на абхазскую столи-
цу. 

Куратор выставки, 
директор ЦВЗ Эльви-
ра Арсалия отметила, 
что экспозиция нео-
жиданно разворачи-
вает перед посети-
телями город, составленный из 
идей самих художников: «Вы-
ставка представляет простран-
ство для сосуществования раз-
личных мнений и концепций о 
прошлом и настоящем города. 
Порой бывает, что ученым, 
историкам очень помогают в 
исследовательской работе по 
архитектурным памятникам 
города, объектам культурного 
наследия именно работы ху-
дожников».

Э.Арсалия поделилась, что 
на нынешней выставке своего 
рода нововведение – «попыт-
ка объединить творчество, на-
уку и технологии»: «Несколько 
десятков работ художников, 
представленных на выставке, 
подкреплены историческими 
справками. Под каждой кар-
тиной QR-код, пройдя по ко-
торому посетители на сайте 
выставочного зала могут по-
читать историю того или ино-

го здания и объекта, которые 
с большой любовью и знанием 
дела исследованы и описаны 
в книге Анзора Агумаа «Ста-
рый Сухум». Для нас это новое 
осмысление выставки, просим 
вас всех воспользоваться этой 
возможностью».

Директор ЦВЗ выразила бла-
годарность Администрации го-
рода Сухума, лично ее главе 
Беслану Эшба и всем сотруд-
никам, которые оказали под-
держку в реализации проек-
та. 

«Говорю проекта, потому 
что за время проведения вы-
ставки в Центральном выста-
вочном зале будут проходить 
культурно-образовательная 
программа, открытая лекция, 
будет снят фильм о выставке. 
Поэтому большое спасибо за 
поддержку», – сказала Эльви-
ра Арсалия. 

Заместитель главы Адми-
нистрации Сухума Автандил 
Сурманидзе отметил, что бла-
годаря прекрасным работам 
художников у посетителей бу-
дет возможность проникнуть-
ся красотой каждого уголка 

столицы Абхазии: «Наши ху-
дожники – прекрасные твор-
цы! Мы любуемся замечатель-
ными картинами. Спасибо вам 
за творчество! Глава Админи-
страции города Сухума Беслан 
Эшба всегда рад поддержать 
такие проекты. И впредь бу-
дем оказывать посильную по-
мощь». 

По словам председателя Со-
юза художников Абхазии Ви-
талия Джения, выставка в ос-
новном посвящена памятникам 
архитектуры Сухума: «Город 
меняет лицо, строятся новые 
здания. Пройдет какое-то вре-
мя, и по картинам, которые 
здесь представлены, следую-
щие поколения будут знать, 
каким был Сухум. Даже я уже 
могу проследить изменения в 
городе, которые произошли 
сейчас, и каким он был в мои 
молодые годы. И признаюсь, 
улучшений я не вижу, если не 

наоборот. Анзор 
Агумаа оставил 
нам значимую 
для истории кни-
гу о Сухуме. Кто 
не читал книгу, 
получит новые 
знания, пройдя 
по QR-коду под 
картинами». 

В ЦВЗ экспони-
руются картины 
абхазских худож-
ников, которые 
может приобре-

сти любой желающий. На вы-
ставке представлены работы 
Александра Семенцова, Вис-
сариона Цвижба, Заура Мук-
ба, Лаши Габелия, Людмилы 
Будяк, Анны Любосей, Бориса 
Ашуба, Адгура Ампар, Алексан-
дра Бояджана, Сасуна Торося-
на, Рудольфа Хочава, Мактины 
Цвижба, Адгура Пилия, Мади-
ны Бигуаа, Беслана Ласурия, 
Игоря Панченко, Марии Пилия, 
Дианы Хинтба, Апщи Хагба, 
Оксаны Барзания, Екатерины 
Гуськовой, Яны Пинчук, Ана-
толия Качалова, Куарасы Чер-
кезия, Агнессы Лакоба, Идает 
Атрушба.

Выставка, которая будет про-
ходить до 29 августа, стала 
возможной при поддержке Ад-
министрации города Сухума. 

Ее организатором выступил 
Союз художников Абхазии.

Сайт г. Сухума

Из-за России...
    ...США предрекли мрачное будущее 

в отношениях с Европой
РИА НОВОСТИ. США рассчи-

тывают на своих европейских 
союзников в противодействии 
России, однако подобная ситу-
ация не может продолжаться 
бесконечно. 

Такое мнение в статье для 
американского еженедельни-
ка Newsweek выразили экс-

перт по международным делам 
Майкл Гфеллер и бывший по-
сол США в Саудовской Аравии 
Дэвид Ранделл.

В списке причин авторы на-
зывают, в частности, охваты-
вающий Европу экономический 
кризис, вызванный антирос-
сийскими санкциями, которые 

спровоцировали стремитель-
ный рост стоимости энергоно-
сителей, инфляцию и общее 
подорожание жизни.

Перечисленные факторы 
уже вызвали отставки в выс-
ших эшелонах власти ряда ев-
ропейских стран. Кроме того, 
регион захлестнула волна за-
бастовок сотрудников ключе-
вых секторов экономики. Про-
гнозируются дальнейший рост 
общественного недовольства и 
усиление беспорядков.

...американцы назвали Байдена «катастрофой»
РИА НОВОСТИ. Читате-

ли американского журнала 
National Review отреагировали 
на статью о том, что президент 
США Джо Байден, сам того не 
желая, оказался в состоянии 
«опосредованной войны» с 
Россией. 

Свое мнение они выразили в 
комментариях к соответствую-
щей статье.

Автор публикации, в част-
ности, напомнил, что до нача-
ла российской спецоперации 
на Украине Байден намекал, 
что «небольшой конфликт» не 
спровоцирует США и НАТО на 
ответные действия. Теперь, 
говорится в статье, американ-
ский лидер видит, как нарас-
тают последствия конфликта 
– рост цен на энергоресурсы 
и продовольствие, всемирный 

голод, слишком холодная зима 
для Западной Европы — и «на-
верняка просто хочет выбрать-
ся из этой неразберихи».

«Политики решили, что нам 
надо ввязаться в очередной 
конфликт, потратив на него 
миллиарды долларов, которые 
весьма пригодились бы аме-
риканцам», – выразил мнение 
один из читателей.

«США своими санкциями 
взвинтили цены на нефть. Ту-
пицы», – отметил Lysander 
Mcgrath.

«Таких плохих и некомпетент-
ных лидеров в США не было 
никогда, даже при Обаме», –
констатировал Jonathan.

«Джо Байден понятия не име-
ет, как быть президентом Со-
единенных Штатов. Это огром-
ная трагедия и катастрофа», 

– резюмировал David Pearl.
Ранее журналист Катрина 

Ванден Хевел в статье для га-
зеты The Washington Post на-
писала, что опосредованный 
военный конфликт США с Рос-
сией провоцирует серьезней-
шие последствия не только для 
украинского народа, но и для 
безопасности самих Соединен-
ных Штатов и их союзников.

Высокопоставленный аме-
риканский дипломат Час Фри-
ман, в свою очередь, отметил, 
что США ведут на Украине не-
объявленную войну с Россией 
ради сохранения гегемонии 
в мире. По его мнению, дей-
ствия Вашингтона не оставили 
Москве другого выхода, кро-
ме применения силы, причем 
США будут бороться с Россией 
«до последнего украинца».


